

Hizo el largo viaje en barco de regreso a Italia y compró en Genova una pequeña máquina tejedora. Volvió a lquique y se convirtió en poco tiempo, con su maquinita productora de calcetines, en un empresario solvente y prospero. Fue el comienzo de la poderosa empresa textil Caffarena, una de las más importantes de Chile.

Don Blas se casó con una muchacha de 14 años, robusta, sana, de buen carácter y agraciada, que fue a buscar a su pueblo natal, Tegli, cerca de Génova. Se llamalia Ana y tenia 14 años. Vivieron juntos más de medio siglo. Turderon dos hijas y nueve hijos.

Turieron dos hijas y nueve hijos.

La más notable de sus hijas se llama Elena Caffarena y este 23 de marzo cumplirá 100 años, en la misma casa de Seminario 244 donde habita desde los años 40. Su vida dejó hueltas en la historia de Chille del siglo XX pero ha sido invisible para la mayor parte de los historiadores, como han sido invisibles las mujeres chilenas que desde la segunda mitad del siglo XIX participaron en las luchas sindicales y posíticas y formaron sus propias organizaciones para reivindicar sus derechos como género.

Dos Blas, su padre, descubrió tempranamente que Elena, su hija regalona, tenás una inteligencia excepcional y le dio una educación también excepcional. Aceptó que estudiara leyes, cuando esa no era una profesión para mujeres. Ella fue una de las tres mujeres de su curso. Para evitar alborotos y excitaciones indebidas, las autoridades de la Facultad hicieron instalar una cortinita que separaba a las hembras de los varones. Ellos y ellas podían ver al profesor, allá adelante, pero no podían verse entre si, Además la autorizó a viajar sola a Europa a los Rocinante Nº 53,



1918: Elena Caffarena hebiando durante una prociamación del candidato del Fronte Pepular Pedro Aguirre Cerda, quien aparece al centro. A un costado, Fablo Henada.

Videla (como más tarde Pinochet). En represalia, el gobierno la privó de derechos ciudadanos, junto a decenas de miles de militantes comunistas, aunque ella no lo era. Cuando en 1949 triunfó la campaña que ella encabezara por el voto femenino, todas las mujeres pudieron votar, pero ella no.

Elena Caffarena es delgada, viste con elegancia discreta. Habla fluidamente italiano y francés. Lee sin

Elena cumple 100 años

José Miguel Varas

18 años para completar su formación visitando diversos países, aprendiendo diomas y recorriendo ciudades antiguas y modernas, monumentos históricos, musees, el teatro y la ópera, los cafés y los espectáculos fríviolos.

cafés y los espectáculos frivolos. En la Escuela de Derecho, la joven vio un dia al estudiante Jorge Jilles Pizarro, chico, feo y anteojudo, encaramado sobre un banco, exhortando a sus companeros a mantener la huelga que habían iniciado. Inesperadamente, hasta para ella misma, Elena se encaramó también y manifestó con sus proplas palabras y con elocuencia su apoo al movimiento. La huelga continuó.

Se casaron poco despuis. Tuvieron tres hijos. El fue desde may joven mititante del Partido Comunista. Ella nunca ingresó en las filas pero mantuvo un apoyo invariable al Partido en sus posiciones esenciales. Invariable y critico a la vez.

Elena Caffarena fue inspiradora, todologa y organizadora del legendano Movimiento por la Emancipación de las Mujeres Chilenas (MEMCH), que dio
origen en sus 20 años de existencia,
entre 1935 y 1955, al feminismo chileno de orientación social, entrelazado
con los grandes movimientos por reformas sociales y políticas que se manifestaron con fuerza a partir del Frente Popular de 1938. El MEMCH, que
St.go., mar. 2003

contó entre sus dirigentes más notables, fuera de Elena, con mujeres como Marta Vergara y Olga Poblete, fue capaz de construir una organización ramificada con decenas de comités de base a lo largo del país, y desarrolló grandes campanas por el voto femenino, por las guarderías infantiles el as industrias y oficinas, y por el derecho de aesposa a tener y administrar su propio patrimonio en la sociedad conyugal. En un libro de próxima aparición, Elena Pedraza, también figura destacada del feminismo chileno, reproduce cientos de cartas de mujeres chilenos a la directiva del MEMCH.

Elena Caffarena tibró un agudo debate ideológico contra las posiciones sectarias y obreristas que asumieron integrantes de la fracción comunista en el interior de la organización. Fue reelecta secretaria nacional con una amplisima votación de las memchistas de base pero renunció más tarde a dicho cargo ante presiones que recibia y por el deseo de preservar la unidad y el carácter amplio del MEXCH.

Durante el régimen de González Videla, Jorge Jiles fue relegado a Pisagua y Etena asumió su defensa como abogada. Hizo pública una carta argumentando con fuerza contra las relegaciones basadas en estados de excepción a las que recurria González difficultades textos en inglés y alemán. En sus 100 años de vida nunca ha usado maquillaje alguno. Tampoco Joyas, con excepción del anillo de matrimonio. Nunca tuno un auto. Con los ingresos profesionales y los provenientes de la industria Caffaréna pudo tener una vida de lujo y boato. Nada de eso le interesó. Solo adquirió cuadros de printores chilenos, que hoy constituyen una valiora colección. Hizo generosas donaciones a instituciones fementinas, centros infantiles y a las causas que estimaba.

Ha escrito y publicado gran número de artículos, estudios jurídicos y constitucionales y libros sobre los derechos de la mujer y las libertades públicas.

Cuando su casa fue allanada en 1973, poco después del golpe, trató con gélido desprecio al oficial a cargo del operativo, que revisaba los libros de su biblioteca. Le dijo: "No le haría mal leer unos cuantos". Fue una opositora resuelta y eficaz al règimen militar. Contribuyó de manera decisiva a la movilización de las mujeres contra la dictadura.

Sus 100 años no han motivado, que sepamos, actos académicos ni públicos destinados a recordar y valorar la obra de su vida. Probablemente los rechazaría o se negaría a participar en ellos.

Elena cumple 100 años [artículo] José Miguel Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Varas, José Miguel, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Elena cumple 100 años [artículo] José Miguel Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile